



**Seminario Interinstitucional
de Antropología y Etnografía de la Educación**



INSTITUTO DE
INVESTIGACIÓN
Y DESARROLLO
EDUCATIVO



Departamento de
Investigaciones
Educativas

Seminario Interinstitucional de Antropología y Etnografía de la Educación

Presentación

Las distintas dimensiones de la vida humana se crean y construyen, en buena medida, a partir de un entramado de prácticas y conocimientos socioculturales que son utilizados, apropiados y aprehendidos tanto en instituciones formales por ejemplo las escuelas, como en espacios sociales no institucionalizados. Desde la perspectiva antropológica la educación adquiere un sentido amplio que además de estudiar lo que pasa en la escolarización, también considera las prácticas educativas implicadas en contextos familiares, laborales, políticos, artísticos, de movilidad humana, en la creación y transformación de identidades, en las relaciones entre las sociedades humanas con el medio ambiente y la tecnología. La antropología y la etnografía como perspectivas teóricas y metodológicas abren vías para aproximarnos a esos procesos de construcción, socialización, apropiación y puesta en práctica, así como a las y los actores sociales en diferentes contextos.

En México hay investigaciones relevantes que han sentado las bases y el desarrollo de una antropología de la educación. No obstante, los temas educativos han ocupado pocos espacios centrales en las escuelas e instituciones de investigación antropológica y los estudios se han orientado principalmente en la educación indígena, lo que ha disminuido la visibilidad de estudios sobre los procesos educativos en otras poblaciones. Por ello, nos parece fundamental generar un espacio de encuentro donde personas interesadas en este campo, investigadoras consolidadas, jóvenes y estudiantes de posgrado intercambiemos, compartamos y discutamos en torno a temáticas donde se intersectan la antropología, la etnografía y la educación en distintos contextos.

Objetivos

El seminario tiene la intención de generar un espacio de encuentro y diálogo en torno a resultados y/o avances de investigaciones antropológicas y etnográficas de y sobre la educación en diferentes territorios de México y de otras latitudes. Además, tiene especial interés en enriquecer los debates actuales entre el cruce de educación y migración, racismo, violencia y superdiversidad (entre otros).



Seminario Interinstitucional
de Antropología y Etnografía de la Educación



INSTITUTO DE
INVESTIGACIÓN
Y DESARROLLO
EDUCATIVO



Departamento de
Investigaciones
Educativas

Dinámica

Las sesiones serán en línea, bimestrales y de acceso abierto previo registro al correo: semi.antropologiadelaeducacion@gmail.com

Coordinación

Susana Ayala Reyes. Soy profesora-investigadora del Departamento de Investigaciones Educativas del Cinvestav. Mis intereses de investigación son los estudios sobre el lenguaje y la comunicación en procesos educativos escolarizados y no escolarizados, así como a la antropología e historia de la educación en contextos de diversidad. Mi trabajo articula la etnografía, la antropología lingüística y la historia.

Julieta Briseño-Roa. Soy profesora-investigadora del CIESAS-Ciudad de México. Mis investigaciones se han centrado en la comprensión de prácticas escolares comunitarias y multilingüismo a través del enfoque etnográfico. Actualmente realizo una investigación sobre prácticas escolares de territorialización y producciones gráficas escolares. A partir de la pandemia de Covid-19 comencé a indagar y escribir sobre pedagogías del cuidado y prácticas feministas en la educación.

Juan Páez Cárdenas. Soy profesor-investigador del Instituto de Investigación y Desarrollo Educativo de la Universidad Autónoma de Baja California. Mis intereses están en el estudio de la gestión pedagógica en poblaciones en alta vulnerabilidad desde la antropología e historia de la educación de Baja California y la Ciudad de México. Actualmente realizo una investigación sobre la gestión en primarias del servicio indígena de Baja California.